

EVALUATION DE LA COOPERATION DECENTRALISEE ENTRE LA COMMUNAUTE D'AGGLOMERATION EVRY CENTRE ESSONNE ET LA COMMUNE DE KAYES

Commentaires sur le rapport d'évaluation GRET avril 2007

L'évaluation s'est déroulée de décembre 2006 à avril 2007 et a concerné la période 2003-2006 de la coopération entre Evry Centre Essonne et Kayes. La mission s'est déroulée en plusieurs phases :

- une réunion de cadrage au siège du F3E afin de préciser les attentes de l'évaluation ;
- une première mission sur l'agglomération de prises de contacts et de collecte d'informations ;
- une mission de 12 jours à Kayes (essentiellement) et à Bamako ;
- une deuxième mission sur l'agglomération pour une restitution à chaud de la mission au Mali et pour des entretiens complémentaires ;
- une troisième mission sur l'agglomération complétant les contacts, avec la réalisation d'une réunion thématique sur l'éducation au développement ;
- une restitution intermédiaire au siège du F3E ;
- une restitution finale sur l'agglomération en présence des principaux partenaires de cette coopération, dont la commune de Kayes.

Plus que les étapes de cette évaluation, somme toute assez classiques, ce sont surtout les outils méthodologiques et la démarche itérative qui ont démontré leurs bien-fondés. Les réunions thématiques ainsi que les fiches d'évaluation individuelle, même si elles peuvent au premier abord apparaître comme rébarbatives, ont été porteuses d'informations intéressantes. La démarche qui permet aux principaux partenaires, soit par des rencontres, soit par des notes de synthèse régulièrement mises à jour, de pouvoir assidûment réagir aux principales conclusions de l'évaluation est vraiment pertinente. Nous avons la véritable impression d'être des acteurs à part entière du travail engagé et non pas de simples spectateurs fournissant de temps en temps quelques informations. L'appropriation de l'évaluation n'en est que meilleure.

Sur la forme comme sur le fonds, l'évaluation a répondu globalement à nos attentes et donc aux termes de référence de l'étude. Un effort important a été fait sur la présentation du document ce qui en a facilité grandement sa lecture (couleur, graphiques, encadrés). La qualité du résumé/synthèse d'une vingtaine de page faisant ressortir précisément projet par projet ou sur des aspects plus transversaux les points acquis ou les points à améliorer est aussi à souligner. La lecture des nombreux documents fournis associée aux contacts réalisés a permis aux évaluateurs de se faire une idée assez précise des actions engagées, leur permettant ainsi d'apporter une réflexion critique souvent pertinente.

Les éléments d'analyse confirment les orientations stratégiques définies depuis 2003. Les principales propositions ont fait l'objet de nombreux échanges et débats. Elles s'inscrivent dans la continuité de nos actions actuelles tout en y apportant des améliorations.

Le programme 2007-2009 de coopération décentralisée entre Evry Centre Essonne et Kayes a pris en compte ces différentes propositions.

Pour conclure, cette évaluation a permis de confirmer des choix et de faciliter la préparation du programme suivant. Elle a été une vraie réussite sur le plan des échanges et des discussions. Les évaluateurs ont été à l'écoute des principaux acteurs. Sans aucune idée préétablie, ils ont proposé un rapport répondant aux attentes des deux collectivités, sans complaisance. De nombreuses améliorations ont été proposées qu'il nous appartient de mettre en place dans les prochaines années afin de conforter les éléments positifs de cette coopération.

C.D.A.N.E, août 2007